

matée. M. le docteur Loze, qui est chargé de ces essais, en me parlant des heureux résultats qu'il en obtenait depuis quelques années, m'exprimait le regret que le ministre ne le mit pas à même de les faire sur une plus grande échelle. Les animaux sont vigoureux, mais en général d'une stature peu élevée; ceux qu'on emploie le plus souvent aux usages domestiques sont les ânes, les chameaux et les chevaux.

Nous arrivâmes enfin à la Maison-Carrée, dont le nom indique assez bien la forme. Un grand espace est circonscrit par quatre corps de bâtiments où sont casernées des troupes de différentes armes. Quelques parties de la plaine voisine de cette espèce de fort, qui est assez faiblement fortifié, sont basses et marécageuses; les fièvres intermittentes graves y sont communes pendant les chaleurs; la Maison-Carrée elle-même, quoique située sur un lieu élevé, devient alors inhabitable, parce qu'elle se trouve sous l'influence des effluves qui se dégagent des marais voisins. Par différents travaux, habilement exécutés, le gouvernement a déjà obtenu le dessèchement de plusieurs de ces marais; et, grâce à sa sollicitude, dans peu d'années auront disparu tous ces marécages, et avec eux ces fièvres meurtrières qui déciment encore quelques-unes de nos garnisons.

Avant de continuer notre promenade, nous nous adjoignîmes des compagnons de voyage, M. G...., lieutenant de génie, un sapeur de la même arme et un turc. Ce fut avec cette faible escorte que nous continuâmes à parcourir la campagne: nous nous dirigeâmes d'abord vers la tribu des Arybs. A quelques heures de marche, nous aperçûmes le *Fort de l'eau*, voisin de la mer, et gardé par des Arabes qui ont leur demeure habituelle sous des tentes de laine, aux environs et au-delà de cette petite forteresse; elle est située dans un lieu élevé, entourée de forêts qui, comme toutes celles du pays, offrent peu de bois de haute futaie; une sentinelle est placée sur le sommet du toit, de sorte qu'il est difficile d'approcher sans être vu. Aussi quelques Arabes vinrent-ils bientôt nous reconnaître.

Le *Fort de l'eau* est commandé par Ben-Zecry, descendant de la famille célèbre des *Abencerages*, et dont les ayeux ont régné à